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FNvenö Ausgabe

e Halle und Umgebung
Halle den 13 September 1920

haus und GrundbeſitzerVerein
Die Reichsnotopfer und Höchſt

mietenverordnung
Am Sonntag vormittag hatte der hieſige Haus und Grund

heſitzerverein ſeine Mitglieder zu einer Verſammlung in das Neu
warktſchützenhaus einberufen deſſen großer und kleiner Saal
kaum die Menge der Erſchienenen zu faſſen vermochten Der
Vorſitzende Herr Sladtrad Baumeiſter Gygas führte in kurzen
Worten aus wie gerade die Haus und Grundbeſitzer die ſich
ihren Beſitz mühſam erworben haben durch allerlei Verordnungen
beſonders ſchwer getroffen werden während praſſende Schieber
ſteuerlich kaum gefaßt werden

Darauf ergriff Herr Generalſekretär Syndikus Diefke aus
Charlottenburz das Wort zu ſeinem Vortrag der im erſten Teile

Reichsnotopfer und im zweiten Teile die Verordnung über
en behandelte Er führte u a aus

Bekanntlich unterſcheidet das Geſetz Betriebs
Kapitalsvermögen Die Vergünſtigung die das Betriebsver

nähmlich nur zu 80 Proz veranlagt zuzögen bekrifft daß es

Hon

h edie Höchſtmie
ar Grund und

werden braucht konnte für das Grundvermögen nicht durchgeſetzt
Zu dem nicht ſteuerpflichtigen Vermögen gehören der

Hausrat Edelſchmuckgegenſtände wenn ſie einen geringeren Wert
als 500 Mark haben Geldbeträge auf die Perſonen rechtliche
Anſprüche haben die zur Ausbildung und Alimentation der
Kinder dienen und Zuwendungen wie z B die Mitgift die

werden

nicht geſetzlich ſind aber einer üblichen Gepflogenheit entſprechen
Geſchenke die an Verwandte oder ähnliche Perſonen gemacht
worden ſind werden verſteuert und zwar in der Höhe in der ſie
den Beſchenkten am 31 Dezember 1914 reicher machten als er
vor dem Empfang des Geſchenkes war Die erſten 5000 Mark
des Vermögens find bekanntlich ſteuerfrei bei Verheirateten alſo
10 000 Mark da die Vermögen zuſammengerechnet werden hat
eine Familie mehr als 2 Kinder ſo ſind vom zweiten Kinde ab
für jedes wieder 5000 Mark ſteuerfrei Die Beſteuerung erfolgt
nach einer Staffelung für jedes Kind wird außerdem noch ein
mal ein Betrag von 50 000 Mork in die unterſte Stafſel geſtellt
und ſomit mit 10 Proz verſteuert Das Altersprivileg beſteht

darin daß von dem Vermögen von Leuten über 60 Jahren ein
Viertel und von dem Reſt noch einmal 8 Proz ſteuerfrei ſind

Was nun die uns vor allen intereſſierende Verſteuerung
des Grundvermögens betrifft ſo werden Mietswohn
häüſer grundſätz lich zum Ertrags wert veranſchlagt
und nicht zum Kaufpreiſe oder ſogen gemeinen Preiſe Der
Bruktoertrag iſt der Durchſchnitt des Mietsertrages zur Ermitt
lung des Reinertrages kann hiervon nun ein Pauſchalabzug von

z gemacht werden oder wenn das nicht ausreichend er
ſcheint ein Abzug in der Höhe der tatſächlichen nachweisbaren
Ausgaben ſoweit ſie ortsüblich und notwendig waren Große
Ausgaben die vielleicht in Zeiträumen von 10 Jahren notwendig
ſind können ſelbſtverſtändlich nur zu einem Teil bei 10 Jahren
ungefähr zu einem Drittel angerechnet werden Natürlich muß
man dieſen Abzug fordern auch wenn man dieſe größere Ausgabe
innerhalb der 3 Jahre aus irzendwelchen Gründen nicht gemacht
hat Während im allgemeinen der Ertragswert das 25fache des
Reinertrages iſt verſteht das Reichsnotopfergeſetz nur das
20fache darunter Verkauft man ein Gebäude ſpäter zu einem
höheren Preiſe als der jetzt veranſchlagte Ertragswert beträgt
ſo findet ſoweit der Verkaufspreis den zu berechnenden Gemein
wert vom 31 Dezember 1919 überſteigt eine Neuveranlagung
ſtatt wobei natürlich noch das abzuziehen iſt was der Beſitzer
in der Zwiſchenzeit für das Haus aufgewendet hat

Man ſoll bei Unklarheiten möglichſt nicht das Finanzamt be

20 Pro

fragen und das Vermögen auch nicht von dieſem veranlagen
laſſen Gegen den Steuerbeſcheid den man nach der Veranlagung

kann man binnen 1 Monat beim Finanzamt Einſpruch
erheben

Was die Zahlung des Notopfers betrifft ſo kann bei Ver
mögen bis 100 000 Mark und Jahreseinkommen unter 5000 Mark
zinsloſe Stundung beanſprucht werden Die Zahlung kann in
bar erfolgen oder man kann eine Tilgungsrente verlangen dieſe
beſteht in jährlicher Abzahlung mit einer Quote von 614 Proz
Weiterhin iſt es zuläſſig ganz oder teilweiſe mit Kriegsanleihe
zu zahlen die ſoweit ſie von dem Steuerzahler oder ſeiner Ehe
frau gezeichnet worden iſt zum Nennwerte angerechnet wird
Mitglieder von Genoſſenſchaften können mit den von der Genoſſen
ſchaft gezeichneten Kriegsanleihen in der Höhe ihres genoſſen
ſchaftlichen Anteiles zahlen Wenn Hausbeſitzer Steuer aus ihrem
Grundbeſitz zu entrichten haben können ſie ſich in den Reich s
notzins eintragen laſſen und ſomit die Steuer durch eine
jährliche Beſteuerung ihres Grundbeſitzes von 54 Proz abtragen
Dies iſt eine Belaſtung des Gerundbeſitzers die vielleicht deshalb
nicht zu empfehlen iſt weil der Notzins am erſter Stelle vor allen
Hypotheken ſteht

Wir Hausbeſitzer würden die größere Belaſtung unſerer Beſitz
tümer gern ertragen wenn uns nicht der Ausgleich da
für unmöglich gemacht würde Das iſt eine bewußte
Knebelung des Hausbeſitzers Aus einer Geſetzgebung zum Schutze
der Mieter iſt heute eine ſolche zur Vernichtung des Hausbeſitzers
geworden Sehr richtig Bravo Allgemeine Erregung Das
im Mai erlaſſene

Reichsmietergeſetz
ſollte die preußiſche

Mietshöchſtpreisverordnung
die nach Ausſagen ſämtlicher Juriſten gzeſetzlich unzuläſſig iſt
legaliſieren hat es aber immer noch nicht getan Praktiſch iſt
die rechtliche Unhaltbarkeit der Verordnung für uns von keinem
Nutzen da die Mietseinigungsämter ſich nach ihr richten ſollte
dieſe Unrechtmäßigkeit jedoch einmal anerkannt werden, ſo hat
der preußiſche Staat für alle aus dieſer Verordnung entſtandenen
Schäden zu haften Sehr gut Heiterkeit

Bei den Einigungsämtern hatten ſich früher gewiſſe Normen
ergeben nach denen die Mietspreiserhöhung erfolgte das konnte
edoch nur von Fall zu Fall entſchieden werden ſo daß manchmal
10 und manchmal 50 Proz gewährt wurden Jetzt müſſen ſich
dieſe im Sinne eines Schiedsrichters wirkenden Behörden nach
beſtimmten Höchſtſätzen richten die ihnen von der Kommunal
behörde vorgeſchrieben werden und deren Höhe meiſtens von der
politiſchen Zuſammenſetzung der Stadtverordneten abhängt Bei
einer ſolchen ſchreienden Ungzerechtigkeit Sehr richtig iſt es
deshalb dringend notwendig daß wir Hausbeſitzer von den 2 uns
zuſtehenden dürftigen Privilegien Gebrauch machen Der S 3
der Verordnung beſagt daß das Mietseinigungsamt auf Antrag
die Friedensmiete auf die die Aufſchläge gemacht werden zu
dem am 1 Juli 1914 ortsüblichen Preis feſtſetzen kann wenn
der damals gezahlte Preis geringer war als der Preis der im
allgemeinen in dem Orte für gleich große und gleich eingerichtete
Wohnungen gezahlt wurde Unſere Anſicht daß am 1 Juli 1914
der Preis ſämtlicher Wohnungen außergewöhnlich und ungeſund
niedrig war teilt das preußiſche Wohlfahrtsminiſterium nicht
Nach dem berüchtigten S 10 des Geſetzes kann über den orts
üblichen Zuſchlag der hier in Halle höchſten s 25 Prozbetragen parß hinaus noch auf beſonderen Antrag ein Son

derzuſchlag erhoben werden wenn man ohne dieſen die Un
koſten nicht decken kann die aus Reparaturen im vergangenen
Jahre entſtanden ſind oder noch entſtehen können Da mik den
25 Proz niemand Reparaturen ausführen kann Sehr richtigl
ſo müßte eigentlick S Anträge ſtellen Das wird aber inrechtswidriger Weiſe m Hausbeſitzer geradezu unmöglich gemacht

durch die hohe Gebühr die quf dem Antrag laſtet das Einigungs
amt Münſter verlangt außerdem noch einen hohen Koſtenvor

ſchuß Trotzdem liegen Hei den Berliner Einigungs
ämtern Tauſende von Anträgen vor ſo daß die Arbeit
einfach nicht bewältigt werden kann Jn Berlin tagt ſchon ſeit
Juli dieſes Jahres eine interkommunale Kommiſſion die ſich
nur mit der Frage des S 10 beſchäftigt bis heute iſt ſie jedoch
noch zu keinem Ergebnis gekommen Der einzige Ausweg
der gangbar iſt wird wohl ein Pauſchalabſatz
ſein der für dieſen Reparaturkoſtenzuſchlag gewährt wird

Bekanntlich werden Vorbereitungen getroffen zu
einem Reichsmietengeſetz deſſen oberſter Grundfaz
der ſein ſoll daß die Hausbeſitzer alles und nur das was ſie in
die Häuſer hineinſtecken wieder herauszuziehen ſollen zur Kon
trolle ſoll ihnen ein Mieterrat zur Seite geſtellt werden
Heiterkeit Jhre Heiterkeit zeigt mir daß Sie genau ſo wie ich

über denke irotzdem haben ſich mehrere Vetreter der Haus
beſitzer damit einverſtanden erklärt denn dieſer Grundſatz be
denkt immerhin einen Fortſchritt aber einen ſehr gefährlichen
Wer wird dann noch Jntereſſe an ſeinem Privathausbeſitz haben
wenn zwar das Riſiko noch auf ſeinen Schultern ruht aber der
Ausgleich ihm durch das Seſetz genommen wird er alſo keinen
Pfennig mehr verdienen kann ſondern nur die Zinſen für ſeine
Einlage in der Höhe der Verzinſung der 2 Hypothek ſein eigen
nennen darf Sehr richtig Alſo anläßlich der Forderung der
Berliner Portiers auf ein Monatszehalt von 1000 Mark ich bei

einer Sitzung daß dann eine

m
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des SSchlichtungsausſchuſſes erklärte
Mietserhöhung eintreten müßte ſtemmte ſich der Vertreter des
Transportarbeiterverbandes energiſch dagegen und ſagte geradezu
Wir wollen den Privathausbeſitz vernichten und auf den

Trümmern einen ſozialiſierten Hausbeſitz aufbauen Zuruf
Bolſchewismus Und die welche nicht ſo reden und denken
handeln trotzdem danach

Der Kampf gegen dieſe Vergewaltigung der Hausbeſitzer kann
nur geführt werden wenn es gelingt die Hausbeſitzer zu einer
Maſſe zuſammenzufaßen Und deshalb will ich meine Ausfüh
rungen ſchließen mit den Worten Unterſtützt die Organiſation
der Haus und Grundbeſitzer Starker anhaltender Beifall

Der Vorſitzende Herr Stadtrat Baumeiſter Gygas dankte
unter nochmaligen Beifall dem Redner für ſeine Ausführungen

Jn der Diskuſſion führte ein Mitglied des Vereins aus
Jn einem Vortrage war einmal geſagt worden daß Grund

ſtücke die einen Betrieb enthalten zum Betriebsvermögen ge
rechnet werden können Demnach brauchten dieſe nur zu 80 Proz
verſteuert zu werden Ertragsloſe Aktien werden nur zu ihrem
halben Wert veranſchlagt iſt dieſes auch bei Grundſtücken der
Fall Wenn man brabſichtigt ſein Grundſtück in Kürze zu ver
kaufen tut man nach meiner Anſicht beſſer es zum gemeinen
Wert einzuſchätzen Stadtrat Weege in Magdeburg hat überhaupt
letztere Einſchätzung als die vorteilhaftere empfohlen Auf dem
Gebiete des Wohnungsweſens haben wir in Halle vor allem unter
drei Mißſtänden zu leiden Einmal erkennt unſer Mietseinigungs
amt meiſtens nicht einmal die zugebilligten 20 25 Proz Zuſchlag
an Dann aber haben wir unter der Wartezeit zu leiden daß
nähmlich die gewährten Zuſchläge erſt eintreten
nach Ablauf der Kündigungsfriſt Das Eintreten
mit ſofortiger Wirkung muß gefordert werden da in der Zwiſchen
zeit die wirtſchaftliche Lage ſich ſchon wieder verſchlechtert und
eine weitere Steigerung der Mietspreiſe bedingen kann Bravo
Schließlich ſchreien die

überhand nehmenden Abvermietungen
zum Himmel die Mieter ziehen mehr aus ihren Wohnungen
heraus als ſie an uns zu zahlen haben Jawohl

Vorſitzende r Vorgeſtern wurde mir mitgeteilt daß ein
Mieter und ſein Aftermieter ſich nicht vertragen können weil
der Mieter 180 Mark für die Wohnung zahlt und der After
mieter für einen Teil derſelben 240 Mark Heiter
keitHerr Generalſekretär Diefke Selbſtverſtändlich können
Grundſtücke die zum Betrieb zehören auch zum Betriebsvermögen
gerechnet werden Wenn aber ein Laden eine Werkſtatt oder
eine Remiſe im Grundſtück zu einem Betrieb gehört wird das
ganze Grundſtück in der Veranlagung davon nicht betroffen
Ertragsloſe Grundſtücke ſind ſämtlich zum gemeinen Wert anzu
ſetzen Jch verſtehe nicht wie Herr Stadtrat Weege den Gemeinwert ſchlechthin empfehlen kann bis auf Ausnahmefälle wie ein

in Kürze bevorſtehender Verkauf einer iſt kann nur der Er
tragswert empfohlen werden Die Vorwürfe die gegen
das halliſche Mietseinigungsamt erhoben werden ſind durch das
Geſetz bedingt Was die Wartezeit anbetrifft ſo können laufende
Verträge durch wirtſchaftliche Aenderungen nicht aufgehoben wer
den Uebrigens findet der S 10 auch Anwendung bei laufenden
Mietsverträgen Die Zuſtände mit den Abvermietungen ſchreien
in der Tat zum Himmel können aber vorläufig nicht geändert
werden Man kann dem Mieter die Untervermietung verbieten
dann hat das Mietseinigungsamt das Recht den Hausbeſitzer
zur Aufnahme der Aftermieter zu zwingen Jn dieſem Augen
blick ſollte jeder Hausbeſitzer den Antrag auf Erhöhung der Miete
tellen

Jm weiteren Verloufe der Diskuſſion nahmen verſchiedene
Redner Stellung zu einzelnen Fragen die der Vorſitzende und
der Redner beantworteten

Uber den Stanö der Mittellanökanalfrage
ſind in der Oeffentlichkeit vielfach widerſprechende Mitteilungen
verbreitet worden Wie wir aus zuverläſſiger Quelle erfahren
iſt eine endgültige Entſcheidung über die Linienführung des Mit
tellandkanals in dem Ausſchuß der preußiſchen Landesverſamm
lung bisher nicht gefallen der Ausſchuß hat lediglich und zwar
einmütig folgenden Beſchluß gefaßt

Das mitteldeutſche Jnduſtriegebiet iſt gleichgültig welche
Linienführung für die Vollendung des Mittellandkanals gewählt
wird an die Hauptlinie anzuſchließen ſei es durch einen beſon
deren Seitenkanal oder durch eine entſprechende Verbeſſerung
der Schiffbarkeit der Elbe und Saale Die Staatsregierung wird
erſucht bis zur zweiten Leſung im Ausſchuß zu erwägen ob dieſer
Anſchluß des mitteldeutſchen Jnduſtriegebiets mit im Geſetzent
wurf vorgeſehen werden kann

Nach Annahme dieſer Entſchließung haben die Anhänger der
Süd bezw Pompromißlinie ihre Anträge bis zur zweiten Leſung
zurückgeſtellt um der Regierung Gelegenheit zu geben bis dahin
den Anſchluß des mitteldeutſchen Jnduſtriege
bietes an den Mittellandkanal in die Vorlage hinein
zuarbeiten

Der diesfährige Herbſtkrammarkt
hat geſtern bei ſchönſtem Wetter ſeinen Anfang genommen Un
endlich waren die Scharen die von der Mittagszeit ab aus allen
Staditeilen und aus der näheren Umgebung Halles herbei
ſtrömten und bis in die tiefe Nacht hinein waren die Stein
Ludwig Wucherer und Magdeburger Straße von einem unruhigen
Gewoge von Menſchen erfüllt Weder die hohen Preiſe noch das
Gedränge noch der Staub ſchienen abſchreckend auf die Beſucher
wirken zu können Wenn der diesjährige Jahrmarkt auch nicht
annähernd an die großen Herbſtmärkte vor dem Frieden heran

in Halle geſehen haben
Außer S en Verdaufsſtänden mit M ver

ſchiedener Art darunter auch Genußmittel ſind an Luſtbarkeiten
vertreten 21 Schaubuden 13 Karuſſells 6 Schaukeln 11 Schieß

buden 3 Spielbuden 1 Kalperltheater und 1 Rutſchbahn Ferner

1 Beiblatt zu Ur 428 der Saale Feitung

ine iſt er doch der größte Markt den wir ſeit Kriegsbeginn
a

n
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w53 d 2Düngerſtreuern der D L G e
Halle hat von dieſer V ing Nutzen
J 58 en rreee W T rJngente ren und c 42 t ex 2 7dem Kampf der Syſteme angerück

Das Richterkollegium beſſ r Obera
2 5Profeſſor Martini Halle mit drei ſeiner 2

C 2 3 9 de r 5 9 eOberamtmann leve Grauhof Rittergut b
dorfer Limbach bei Wilsdruff Oberingenieure Wilhelm
und Hagmann von der D L G und drei ren Gehil
fen dieſer Geſellſchaft Vertreten waren 11 Maſchinen
fabriken mit 16 Maſchinen Kurmann Co Bielefeld
C H Fricke G m b Bielefeld Paul Heinrich Podeus
Wismar Pommerſche Eiſengießerei und Maſchinen
Barth Pommern Ellermann Biermann Bielefeld ens
burger Maſchinenbau Anſtalt Johannſen Sörenſen Flens
burger Maſchinenbau Anſtalt Johannfſen Sörenſer ens
burg Paul Mareus Berlin Schöneberg Gebrüder Botſch
Rappenau Baden Eiſenwerk Baſſum Hannover Budach K
Söhne Flensburg Ernſt Hampel Söhne Ober Peilau
H W Dreyer Osnabrück Paul Klare Markirch C Weber

Co Artern J G Schugk Söhne Wittenberg, Die
Prüfung die noch nicht abgeſchloſſen iſt nimmt einen inter
eſſanten Verlauf und bedeutet einen ſchweren Kampf der
Konkurrenzen Demnächſt findet eine Prüfung von Kartof
felſortiermaſchinen ſtatt

Vereins und Verſammlungskalender der
Deutſch Demokratiſchen Partei

Der II Vortragsabend im politiſchen Lehrkurſus findet heute
Montag abend 8 Uhr im Hotel zur Börſe Markt 8 I
ſtatt Das Thema heißt Bisherige Leiſtungen
und Mängelder demokratiſchen Regierung
Die Mitglieder und hauptſächlich auch die Vertrauensleute
wollen ſich an dieſen Vortragsabenden recht rege beteiligen
Der Eintritt iſt frei

Donnerstag den 16 September abends 8 Uhr im Hotel Börſe
Markt 8 F rauengruppe der Deutſchen
Demokr Partei Gewerkſchaftsſekretärin Frl Marg
Schrecker ſpricht über Die Volkskirche und die
bevorſtehenden Kirchenwahlen Alle demo
krattſchen Frauen ſind zu dieſer Verſammlung eingeladen

Katurwiſſenſchaftlicher Verein für Sachſen und
Thüringen

Die erſte Sitzung im Winterſemeſter fand im Zoolog Jn
ſtitut der Univerſität ſtatt Zunächſt legte Herr Prof Dr Japha
anſchließend an eine frühere Mitteilung über das Einhorn den
ricſigen Stoßzahn des Narwals vor der vor allem dem
Männchen eigen iſt und nur höchſt ſelten zweiſeitig zur Entwick
lung kommt Der Zahn iſt von vorzüglicher feſter Elfenbein
ſubſtanz und weiſt ſchraubenartige Bildung auf Ueber ſeine Be
deutung für das Tier ſind verſchiedene Vermutungen geäußert
worden entſcheidende Beobachtungen ſind aber bei dem ſcheuen
Weſen des Tieres ſchwer anzuſtellen Jn früheren Jahrhunderten
wurde nun der Stoßzahn mit dem ſagenhaften Einhorn in Be
ziehung geſetzt und man erzielte mit dem wunderwirkenden Zahne
unglaubliche Preiſe Auch die Zähne anderer Wale des Del
phins und des rieſigen Pottwales wurden vorgezeigt und in ihrer

tung Ihr die Nahrungsaufnahme des Tieres exläutert Jnter
eſſant im Bau ſind auch die Walroß und Nilpferdſtoßzähne

Weiter ſprach Herr Dr Schlüter über den berühmten Na
turforſcher Jan Swammerdam der im 17 Jahrhundert in
Holland lebte Sein Vater ein Apotheker in Amſterdam hatte ſich
bereits als Samnmler einen Namen gemacht und der Sohn ſtu
dierte bis zum 30 Jahr auf den Univerſitäten mit unermüdlichem
Fleéiße Pedizin Als Arzt hat er ſich indeſſen nie betätigt ſondern
er lebte ausſchließlich ſeinen anatomiſchen Studien bis ihn ein
Gemütsleiden in den beſten Jahren abrief Einen Teil ſeiner
Werke hat er zwar in der Verzweiflung vernichtet doch läßt der
auf uns gekommene Reſt reichlich erkennen wie tiefgründig ſeine
Forſchungen wie bewundernswert bei den damaligen einfachen
Mitteln ſeine Sezierkunſt und wie genau und fein auch ſeine zeich
neriſche Darſtellungsgabe war Zwei Jahre verwandte er zu dem
Studium der menſchlichen Nerven Ferner ſtellte er vergleichende
Forſchungen über die Zeugung bei Tieren aller Klaſſen an indem
er die Rolle des Samens feſtſtellte Swammerdams Hauptwerk
die der Verſammlung vorgelegte Bibel der Natur die viel
Jahre neäch ſeinem Tode von Boerhaave herausgegeben wurde
läßt uns bewundernd erkennen wie ſich der Forſcher Mühe gab
dos große Reich der Jnſekten naturgemäß zu klaſſifizieren ihren
Körper kunſtgerecht zu zergliedern und in die Geheimniſſe ihres
Lebens einzudringen

Sodann führte Herr Prof Dr Japha eine Reihe von Licht
bildern vor die vor allem die Brauchbarkeit eines einfachen
Verfahrens der Herſtellung von Diapoſitiven
vor Augen führen ſollte Man zeichnete mit Ausziehtuſche ev
in verſchiedenen Farben Skizzen oder Tabellen auf Gelatine
Papier kann darauf auch Pauſen aus Büchern herſtellen und
ſklemmt das glasklare Häutchen zwiſchen zwei Glasplatten die
ſogar als Wechſelrahmen für die Blätter benutzt werden können
Die vorgeführten Bilder ließen an Deutlichkeit und Schönheit
nichts zu wünſchen übrig Sie ſtellten angatomiſche und entwick
lungsgeſchichtliche Verhältniſſe aus der Zoologie und ſpezielle der
Anthropologie dar Von Herrn Prof Dr J aph a wurde ſchließ
lich der Fall eines gebrochenen und vollſtändig verheil
ten Schenkelknochzens einer Gans vorgeführt Die

Bruchflächen ſaßen indeß ſo ungünſtig nobeneingnder daß eine
Verkürzung von etwa zwei Zentimetern entſtanden iſt

Die Note KeeuzMedaille erhielt Fräulein Jlſe Manz für
mehriährige Tätigkeit im Lazarett Franckeplatz 1

Die Walderholungsſtätte die im übrigen recht gut beſucht
war wird mit Rückſicht auf die weniger freundliche Witterunam 15 September geſchloſſen werden h a



Verſuchsweiſe Einführung der Linie 7A

Die Straßenbahn gibt bekannt 0Ab 15 d M fahren die Wagen der Linie 7A verſuchsweiſe
mit 12 Minutenfolge auf nachſtehender Strecke in beiden Rich
tungen

Joo Seebener Straße Haupthahnhof über Gr Brunnen
Rich Wagner Friedrich Poſt und obere Leipzigerſtraße

Die Wagen fahren
Wochentags

ab Hauptbahnhof

vormittags 643 700 712
nachmittags 1024 1029 1042

Sonntags

ab Seebenerſtraße

vormittags 621 6339 645
wachmittags 988 1021 1013 uſw bis uſw bis

vormittags 724 736 749 uſw bis
nachmittags 1122 1112 1124

vormittags 657 709 721 uſw bis
vwachmittags 1021 1042 1086

Ge werbsmäßige Falſchgeldverbreiter
Bei der Verausgabung falſcher Fünfzigmark

Scheine wurde in Merſeburg eine angebliche Frau n
aus Berlin feſtgenommen Sie ſuchte dort während ihr Mann
draußen wartete die verſchiedenſten Geſchäfte auf und machte
kleine Einkäufe die ſie jedesmal mit einem falſchen FünfzigmarkSchein bezahlte Das Paar hat in einem hieſigen oHtel gewohnt

und dort zwei Gepächſtücke zurückgelaſſen in denen Lebensmittel
aller Art Seife und ſonſtige kleine Gebrauchsgegenſtände gefunden
wurden
kanft die falſchen Fünfzigmark Scheine umzuſetzen Es iſt ſicher
anzunehmen daß das Paar auch in Halle aufgetreten iſt
Der angebliche Ehemann der leider der Feſtnahme entgangen

ſt wird wie folgt beſchrieben Etwa 32 Jahre mittelgroß und
warzen engliſch geſchnittenen Schnurrbart und Koteletten Er
ar bekleidet mit hellgrauem Cutaway und grauem Hut mit

ſchwarzem Band Sachdienliche Mitteilungen werden an die Kri
Jinalpolizei erbeten

Einbrecher am Werke Sonnabend nachmittag wurde eine
Bodenkammer in einem Hauſe der Gr Steinſtraße gewaltſam er
rochen und ein Koffer ein Federbett eine Bettdecke und eine
derrenhoſe geſtohlen Der Täter wurde feſtgenommen Am
gleichen Tage abends wurde in einer Wohnung in der Herren
ſtraße eingebrochen Ob etwas geſtohlen iſt konnte noch nicht
feſtgeſtellt werden Ein junger Mann der in einem Bäcker
laden in der Kl Ulrichſtraße 1 Pfund Margarine geſtohlen hatte
wurde auf dem Sandanger feſtgenommen

Unfälle Durch vorzeitiges Abſpringen von einem Straßen
bahn wagen kam am Sonnabend ein Arbeiter am Riebeckplatze zu
Fal Hierbei wurde er von einer Kraftdroſchke angefahren und
am linken Arm verletzt Mit derſelben Kraftdroſchke wurde er der
Klinik zugeführt Jn der Gr Steinſtraße ſtürzte ein Flur
hüter von ſeinem Fahrrade und zog ſich am Kopfe mehrere Ver
letzungen zu Er wurde mit dem ſtädtiſchen Krankenwagen der
Klinik zugeführt Zum Aufheben eines Pferdes wurde die
Feuerwehr nach einem Grundſtück in der Gr Steinſtraße gerufen

Wem gehört der Arbeitswagen Am 7 September iſt im
Grundſtück Schillerſtraße 15 ein zweirädriger Arbeitshandwagen
gefunden worden Der Wagen hat hohe Aufſatzbretter ge
trichene Räder und ſteht im 9 Polizeirevier Ludwig Wucherer
traße Der Eigentümer wird erſucht ſich im 9 Polizeirevier zu
melden
Tödlich verunglückt Sonnabend nachmittag wurde in der
Steinſtraße ein Schulknabe als er hinter einem haltenden
Straßenbahnwagen hervorkam von einem aus entgegengeſetzter
Richtung kommenden Perſonenkraftwagen angefahren und ſchwer
verletzt Auf dem Wege zum Krankenhauſe iſt der Knabe ge
ſtorben
ſammengefunden um durch künſtleriſchen Quartett
geſang den Abend feierlich geſtalten zu helfen

Geſetzliche Regelung der Beſoldung der Mittel ſchullehrer Dei
Anfrage einiger Abgeordneten der Preußiſchen Landesverſamm
lung vom 6 Juli d J hat der Herr Miniſter für Wiſſenſchaft
Kunſt und Volksbildung jetzt dahin beantwortet daß der Geſetz
entwurf betreffend das Dienſteinkommen der Lehrer und Lehre
zinnen an den öffentlichen mittleren Schulen der Landesver
ammlung bei ihrem nächſten Zuſammentritt zugehen werde

Lehrerverein Dienstag 724 Uhr Talamtſchule Vortrag
Weltliche Schule und Moralunterricht Gäſte willkommen

Die T Lichtſpiele auf der Alten Promenade kön
nen dieſe Woche wieder einmal einen Henny Porten
Film in ihrem Programm aufweiſen Die goldene Krone iſt
der Gaſthof aus dem die Wirtstochter Luiſe Lindlieb hinausgeht

Zweifellos ſind alle dieſe Sachen nur zu dem Zwecke ge

mehr ſondern Männer mit ſcharfgeſchnittenen charakterifti

in die Welt um ihren Geltedten den rodkranken Herzog Franz
Eünther zu pflegen bis er ſtirbt und ſie im Schloſſe über
flüſſig iſt Run bleibt ihr nichts mehr übrig als in ihr Vater
haus zurückzukehren wo ſie neue Kraft in der Arbeit findet wo
ſie neues Leben ſchöpft aus der Liebe zu ihrem Verlobten dem
ſie einſt um des Herzogs willen verſtoßen hat Kein ſchweres
pſychologiſches Motiv bdirgt der Film aber eine Aufgabe die für
Henny Porten wie geſchaffen iſt ſie die ſtets ruhige die auch in
der Leidenſchaft vornehm bleibende hat eine Frau darzuſtellen
deren Leben nur Trauer Entſagung und Schmerz iſt Zum erſten
mal fühlte ich deutlich in dieſem Film Henny Porten beginnt
alt zu werden Hermann Vallentins Wirt hat keine
porteilhafte Maske Hermann Thimig war als der Bräu
tigam der Wirtstochter zu rauh in ſeinem Aeußeren und zu eckig
in ſeinen Bewegungen aber groß in ſeinem entſagenden Schmerz
Zu erwähnen wäre nur noch der im Programm nicht mit Namen
genannte Kammerdiener des Fürſten eine in ſich abgeſchloſſene
groß angelegte Geſtalt trotz der winzigen Rolle Neben den
neueſten Wochenberichten die intereſſante Bilder aus der Ber
liner Modewöche bringen ſorgt die Berliner Range Hilde
Wörner in ihrer dummſchlauen überſprudelnden Keckheit in
dem Film Lotte als Schulſchreck für die Erheiterung des Publi
kums Jhre männlichen Schulgenoſſen ſind leider keine hen

Geſichtern bDie Lichtſpiele kündigen für dieſe Woche die Fort
ſetzung der großartigen Film Schöpfung Richard Eichbergs
Der Fluch der Menſchheit an Der erſte Teil Die

Tochter der Arbeit der vor kurzem im T Lichtſpiel
haus gegeben wurde bürgt dafür daß auch der zweite Teil Jm
Rauſche der Milliarden nur Gutes bietet Karl
chens nächtliche Verirrung mit Viktor Plagge in
der Hauptrolle ſorgt für Erheiterung der Zuſchauer Da der
Abendandrang ſehr groß iſt iſt zu empfehlen ſchon die Nach
mittags Vorſtellungen zu beſuchen

Kunſt und Wiſſenſchaft in Halle
Stadttheater Heute Montag abends 728 Uhr wird die

komiſche Oper Der Waffenſchmied von Lortzing wiederholt
Dienstag Die Braut von Meſſina Mittwoch Tannhäuſer
Donnerstag Erſtaufführung Und das Licht ſcheinet in der
Finſternis Drama von Leo Tolſtoi Freitag Königskinder
Sonnabend Hoheit tanzt Walzer Sonntag nachmittag Volks
vorſtellung Femina Luſtſpiel von Roſſen und Soesman Sonn
tag abend Tannhäuſer

An die Freunde der Kammermuſik Dienstag 14 Sept
abends 8 Uhr findet in der Loge zu den 5 Türmen Albrecht
ſtraße die 1 Kammermuſik Abend alter Meiſter ſtatt Das
Halleſche Streichquartett läßt an ſeinem erſten Abend mit

Streichquartetten von Boccherini Ditters von Dittersdorf Haydn
den Zauber des Rokokko erſtehen el drei ſind die erſten die
auf dem Gebiete des Streichquartettes Unvergängliches der Nach
welt hinterlaſſen haben Jhnen gebührt ſomit auch der en
den Reigen der halliſchen Kammermuſikabende der nicht weniger
als 32 der bemerkenswerteſten Werke der Streichquartett Lite
ratur bringen will zu eröffnen Bis jetzt ſind annähernd 200
Dauerkarten Stammplätze ausgegeben ſo daß alle 12 Abende
auch wirtſchaftlich geſichert ſind 360 Sitzplätze faßt der für die
Vorführung intimer Muſik trefflich geeignete Logenſagal Da
wäre Gelegenheit gegeben Studenten und Schülern den Beſuch
der Kammermuſiken zu ermöglichen denen gern halbe Preiſe ein
geräumt werden

Provinzial Nachrichten
Zeitz 11 Seprember Die Land wirte des

Kreiſes Zeitz beſchloſſen an Erwerbsloſe und Be
dürftige Kartoffeln zum Preiſe von 15 Mk für den Zent
ner abzugeben

X Saalfeld 11 Sept Ein weiterer Transport Bolſchewikis paſſierte geſtern die Station
Saalfeld Diesmal war faſt gar kein Publikum auf dem
Bahnſteige während das letzte Mal dort ein reges
Fran getrieben wurde Wie das Saalfelder
Kreisblatt berichtet konnte man für ein Brot ein paar
Zeltbahnen deutſches Fabrikat eintauſchen Manche der
eute hatten große Säcke bei ſich in denen allerhand

nützliche Sachen verſtaut waren und die zum Kaufe ange
boten wurden u a auch hohe elegante Damenſtiefel
Wahrſcheinlich ſtammten die Sachen aus einer Plünde

Mitteldeutsche Privat Bank A G
rung vor dem Uebertritt auf deutſchen Boden

V

Filiale Poststr I2 Fernspr 1382 1383 1692
Depositenkasse Rellstrasse 133 Fernspr 6189
Depositenkasse Wörmlitzerstr Fernspr 6676

Neuhaldensleben 11 Sept 216 Mikkitone u
UNeberſchüß des Kreiswirtſchaftsam
dach der dem Kreistage re Bilanz des Kr

wirtſchaftsamts ſchloß das Amt mit einem Reingenvon V 809,25 r bei 450 000 Mk Rückſtellungen
Die Zwangswirtſchaft unter der Handel und Gewer
ſchwer zu leiden hat iſt alſo für den Kreis ſehr gewinn
bringend geweſen Weniger erfreut wird von die
guten Abſchluß die Kreisbevölkerung ſelbſt ſein
ſie hat ja zu dem Rieſengewinn der Kreiswirtſchaftsſt
durch die hohen Verkaufspreiſe für die von dieſer Seite
aus zur Verteilung gelangenden Waren ſelbſt beitrage
müſſen

r

Ein Stündchen im Märchenlande
hätte man das großartige Gartenfeſt nennen n das
Sonnabend den 4 d M von der Badedirektion in den Kurr
anlagen veranſtaltet wurde Kaum ſenkten ſich die Schat
eines herrlichen Spätſommerabends auf das traute Salzbrung
da erſtrahlten alle Plätze Gebäude und Laubgänge im feenhbaf
Licht der vielen Tauſende bunter elektriſcher Glühbirnen J
laternen und kleiner Jlluminationslämpchen Eine frohbewe
nach vielen Tauſenden ter Menſchenmenge aus Nah
Fern ſelbſt aus Breslau waren Beſucher eingetroffen
füllte luſtwandelnd die von dem weißen Lichtkegel eines Sche
werfers ſchalkhaft übergoſſenen Plätze und Wege Und
krachten die erſten Böllerſchüſſe des Pracht Feuerwerks Far
ſprühende Raketen ziſchten zum dunklen Nachthimmel ein
Gold und Silberſterne ſprangen aus ſauſenden Feuerrädern
wunderbare bunte Leuchtkugeln umrahmten das zauberiſch
Bild

e eerreerehHandel Gewerbe und verkehr
Aufhebung des Ausfuhrverbotes für lothringiſche Minen

Aus Saarbrücken meldet ein Telegramm Das Verbot der
zöſiſchen Regierung lothringiſche Minette nach Deutſchland a
zuführen das ſeinerzeit wegen der un regelmäßigen deut
Kohle und Kokslieferungen erlaſſen wurde iſt nunmehr wieder
aufgehoben worden ſodaß einer Einfuhr dieſes Erzes ſeiten
franzöſiſchen Regierung nichts mehr im Wege ſteht

Garnbörſe zu Leipzig Die am 10 September 1920 abge
haltene Garnbörſe war wieder außerordentlich gut beſucht
Geſchäft war lebhaft es wurden größere Umſätze erzielt
re bewegten ſich für Amerikaner Baſis 20er Cops jealität und Lieferzeit zwiſchen 64 70 das Kilo Makko Fe
garne Baſis 80 gekämmt notierten etwa 225 das Kilo Die nächſte
Garnbörſe findet vorausſichtlich am 14 Januar 1921 vormittag
10 Uhr ſtatt

Aktienmalzfabrix Sangerhauſen Der Aufſichtsrat beſc
der am 27 September ſtattfindenden Generalverſammlung eine
Dividende von 8 Prozent gegen 7 Prozent im Vorjahr vorzu
ſchlagen

Vereinsbrauerei Artern Atkiengeſellſchaft Jn der General
verſammlung wurde der Verſchmelzungsvertrag mit der Aktien
bierbrauerei Allſtedt einſtimmig genehmigt Ferner wurde de
ſchloſſen das Aktienkapital um bis eine Million Mark zu er
höhen

Bad Salzbrunn

m

Wetterbericht der Saale ZJeitung
Dienstag den 14 September 1920

Bei nach Weſten drehenden Winden wolkiges kühleres Wetter
ſtrichweiſe Regen

Kre

Verantwortlich f d polit Teil Guſtav Jacob Margella
für den örtlichen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel
Eugen Brinkmannz für Feuilleton Unterhaltungsbeilage
Martin Feuchtwanger Vernmiſchtes
Karl Baer Er den Anzeigenteil Hans Wildt Verlag
Saale Zeitung G m b Halle Druck Zeitungsverlag und

Druckerei Otto Hendel
er

e Fr al e eb D r dr n
r 7

S e C h x

Ausführung aller an
mässigen 6eschäfte

Iwmlliche Brkannhnachnngen

Bekanntmachung
Nach einer Mitteilung des Herrn Regierungspräſidenten zu

Merſeburg vom 10 September 1920 iſt der durch Verordnung des
Herrn Reichspräſidenten vom 11 April 1920 abgedruckt in der
unterm 20 April d Js herausgegebenen Sonderausgabe des Re
gierungsamtsblattes über das Gebiet der Provinz Sachſen ver
hängte Ausnahmezuſtand mit dem 9 d Mts aufgehoben worden

Es treten daher alle auf Grund obengenannter Verordnung
des Herrn Reichspräſidenten erlaſſenen Verordnungen und Anord
nungen außer Kraft

Halle den 11 September 1920
Die Polizeiverwaltung

Verordnung
über die Einfuhr von Mais und ſonſtigen

Futtermitteln
Vom 25 Auguſt 1920

Auf Grund der Verordnung über Kriegsmaßnahmen zur
Sicherung der Volksernährung vom 22 Mai 1916/18 Auguſt
1917 Reichs Geſetzbl S 401/ReichsGeſetzbl 823 des 8 4
Abſ 3 der Verordnung über die Regelung der Einfuhr vom
16 Januar 1917/22 März 1920 ReichsGeſetzbl S 41
ſeichs Geſetzbl S 334 des s 5 der Bekanntmachung be
treffend die Einfuhr von Getreide Hülſenfrüchten Mehl und
Futtermitteln vom 11 Dez 1915,/4 März 1916 Reichs Ge
fetzbl S 569/ReichsGeſetzbl S 147 und des s 5 Abſ 2
der Bekanntmachung betreffend die Einfuhr von Futtermit
eln Hilfsſtoffen und Kunſtdünger vom 28 Januar 1916
Reichs Geſetzbl S 67 wird folgendes beſtimmt

Augenarzt Dr Schulze
zurückgekehrt

ß 1
Ohne die nach S 1 der Verordnung über die Regelung der

Einfuhr vom 16 Januar 1917/22 März 1920 ReichsGe
ſetzbl S 41/Reichs Geſetzbl S 334 vorgeſchriebene Bewil
ligung wird mit Wirkung vom 1 September 1920 die Ein
fuhr geſtattet für

Einfuhrnnmmer
des ſtatiſtiſchen

Warenver
zeichniſſes

Mais Kukuruz türkiſcher Weizen Welſchkorn aus 7
Maiskeime

bon gemalztem Mais aus 197unentölt auch getrocknet oder zerkleinert aus 7

entöle Aus 198Maiskleie auch gepreßt ausſchließlich als Vieh

futter verwendb ar aus 192 aRückſtände von der Maisölerzeugung auus 193
Rückſtände von der Maisſtärkeerzeugung ausſchließ

lich als Viehfutter verwendbar

Maisolin Aus 194Maizenafutter ein ſogenanntes Glutenfeed ein
Abfallprodukt der Maisſtärkeerzeugung aus
ſchließlich als Viehfütter verwendbar aus 194

e

Tanzunterrächt
Meine nächsten Kurse beginnenerigen Weise Mitte e in der his

B Rocco Universitäts Tanzlehrer

s 2
Wer aus dem Ausland die im Z 1 genannten Futtermittel

einführt iſt verpflichtet ihren Eingang binnen drei Tagen
nach Empfang dem Reichsminiſterium für Ernährung und
Landwirtſchaft in Berlin unter Angabe der Menge und der
Art rer

s Einführender im Sinne des Abſ 1 gilt wer naEingang der Ware im Jnland zur Verfügung über ſie 53

ger ſnn re e berechtigt iſt Befindet ſich
r Verfügungsberechtigte nicht im Jnland ſo tritt iStelle der Empfänger f an ine

Einen tüchtigen energiſchen

einzureichen an den l ſt
Reideburgerſtraße 4

d

irigoenten
Männer Geſangverein alle g 6 von 1511

16 Septembr eptember 1920

Mit Gefängnis bis zu ſechs Monaten oder mit Geldſtrafe
bis zu fünfzehnhundert Mark wird beſtraft wer der Ver
pflichtung zur Anzeige nicht nachkommt Neben der Strafe
können die Futtermittel auf die ſich die ſtrafbare Handlung
bezieht eingezogen werden ohne Unterſchied ob ſie dem
Täter gehören oder nicht

3

r Kraft treten mit Wirkung vom 1 September
a die Vorſchriften der Bekanntmachung betreffend die Ein

fuhr von Getreide Hülſenfrüchten Mehl und Futtermit
teln vom 11 September 1915/4 März 1916 Reichs Ge
ſetzbl S 569/Reichs Geſetzbl S 147 ſo weit ſie ſich
auf die im S 1 genannten Futtermitteln und auf ſonſtige
Abfälle von Mais allein oder in Miſchungen auch
mit anderen Erzeugniſſen beziehen die durch Ver
mahlen Schälen oder Schroten gewonnen werden für
Produkte aus Mais bleiben die Vorſchriften in Kraft

b die Vorſchriften der Verordnung über die Einfuhr von
Futtermitteln Hilsſtoffen und Kunſtdünger vom 28 Ja
nuar 1916 Reichs Geſetzbl S 67 ſo weit ſie für die
in der Liſte zu dieſer Verordnung unter I und II auf
geführten Kraftfuttermittel und zuckerhaltigen Futter
ſtoffe noch in Geltung ſind für friſche Melaſſe bleiben
die Vorſchriften bis auf weiteres in Kraft

Jm gleichen Umfang treten die hierzu erlaſſenen Aus
führungsbeſtimmungen außer Kraft

ß 4
ave Verordnung tritt mit dem Tage der Verkündung in

Berlin den 25 Auguſt 1920
Der Reichsminiſter für Ernährung und Landwirtſchaft

Jn Vertretung
Dr Heinrieci

zu verleihen
Keine Unkosteo

6kl0 bei Ablehnung

R Berger Berlin V
Verfreter gesucht

Junger Baukbeamter
a Provinzſtadt ſucht freund
ſchaftl Verkehr mit jg geb
Dame a g am bis 20
zwecks ſpät Heirat Anonym
wecklos m Bild unter

3621 an die Exp d Ztg

Paul Hammor

Sport uſw r
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